

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA PRESIDENCIA DEL CONGRESO.

Opina un colega, y su juicio no carece de algun fundamento, que la cuestion de la presidencia del Congreso, cuestion magna que tanto ha dado que pensar al Sr. Sagasta, no está aun resuelta, aunque parezca que está ya ultimada.

Los ministeriales dicen que la mayoría votará al señor Martos; pero el caso es que en esa mayoría, compuesta de amigos personales del presidente del Consejo, no hay una docena de diputados que voten á gusto al antiguo correligionario de D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Y es que dígase lo que se diga, las combinaciones ó las necesidades de la política podrán aconsejar actos como el de unirse los que están separados por el procedimiento y por la doctrina; pero no harán que lo que repugna á la conciencia, deje de presentar siempre una difícil solucion.

Para los fusionistas y monárquicos no enteramente circunstanciales, el señor Martos es hoy lo que ha sido siempre; un político falto de creencias que se ha pasado la vida entrando y saliendo en las instituciones.

La conciencia del señor Martos es el barómetro del éxito. Antes de 1868 el elocuente orador hace alarde de las ideas republicanas en la emigracion de París; trinnó el movimiento revolucionario y olvidando sus antecedentes se hace monárquico. Pasan cuatro años, se marcha D. Amadeo y el señor Martos hace nueva profesion de fé republicana! Viene la restauracion y en la primera coyuntura que se presenta, nuestro personaje vuelve á hacerse monárquico.

Y se preguntan con razon los fusionistas que quieren practicar lealmente su papel de dinásticos: ¿es posible que ningun partido fie á un hombre de tan

poca fé en sus ideales, magistratura tan alta como la presidencia de las Cortes?

Si la minoria republicana emprende una activa campaña contra las instituciones ¿con qué autoridad el señor Martos, republicano ayer, podrá cortar la frase en los labios de sus antiguos amigos?

Si el Sr. Sagasta (añaden los fusionistas aludidos,) busca siempre el éxito del momento, en buen hora sacrifique á las conveniencias la moralidad y el recto sentido de las cosas; pero si por el contrario, quiere cumplir con los altos deberes de su cargo y ser consecuente consigo mismo, no permita que a monárquicos probados y antiguos como el marqués de la Vega de Armijo, Navarro Rodrigo ó Leon y Castillo, se antepongan demócratas de los que estuvieron en las conferencias de Birritz y que si hoy son dinásticos, es á título de volverle la espalda á la dinastia tan pronto como les convenga.

Tal vez el presidente del Consejo se diga que la enemistad del señor Martos es mala y que vale más tenerlo al lado que enfrente. Este es sencillamente un error de óptica. El señor Martos tenia importancia en 1832 y 33, porque representaba en política una fuerza que ya no representa; pero hoy ¿qué conseguiría separándose del partido liberal-dinástico y formando una disidencia? ¿Se iba con la izquierda? Tendría que formar en ella como soldado. ¿Simpatizaba nuevamente con los republicanos? Eso era lo menos temible para el señor Sagasta.

Hoy por hoy el señor Martos, (aparte de la importancia que tiene como todos los hombres de talento,) representa nada ó casi nada en el juego de la política. Este es precisamente el error de Sagasta. Lo juzga un dios doméstico y protector cuando es sencillamente un *jetattore*.

—Esos son justamente, me contestó, los libros que me agradan.

P tuve que dejar en sus manos este primer volumen de la futura coleccion de mis obras. Lo cual me entristeció tanto más, cuanto que pocos días despues tuve que salir para un viaje de seis meses.

«No estaré aquí, pensaba yo, para impedir que mi libro haga daño; pero por fortuna, está escrito con estilo filosófico; no entenderá palabra.»

III.

Al día siguiente de mi vuelta, Luisa no fué á oír misa; al otro día tampoco.

—No sé lo que tiene mi hija, me dijo su madre, á quien encontré: prefere pasar la mañana leyendo por vigésima vez vuestra obra, y no quiere acompañarme á la iglesia.

No me envaneció mucho este primer resultado de las lecturas de mis obras y hasta me oprimió el corazón. «La pobre niña, me preguntaba, ¿sufré acaso por mis culpas estas dudas que me han destrozado y me destrozan

Milenario de Ujué.

Sr. Director del LAU-BURU.

Tafalla 10 de Mayo de 1886.

Mi distinguido amigo: El éxito más completo está coronando la brillante campaña tan valientemente emprendida por esa ilustrada publicación, para fomentar la romería á Nuestra Señora la Virgen de Ujué, con motivo de las fiestas, que se van á celebrar durante el mes en que se solemniza el Milenario de su aparición. Los trenes de anoche y de esta mañana han dejado en esta muchas familias de Madrid, Zaragoza, Vitoria y otros puntos mas lejanos, que vienen en union con las que de todos los puntos de la provincia llegan á tomar parte en la grandiosa manifestacion que prepara esta ciudad para el día de mañana; se vé discurrir por las calles una concurrencia tan numerosa, como en los principales días de la feria, pudiendo asegurarse que es cuadruplicado el número de concurrentes, al que venía en años anteriores. Bien por ese ilustrado periódico, que dando toda la importancia que se merece á su valiente lema, y se ocupa constantemente de *Dios y Fueros*, nada de política que tienda á separar, así como los dos primeros objetos tienden á unir.

A las doce de la noche he tenido el gusto de ver desfilar para Ujué, una pleyáde de fervorosos creyentes, en la que estaban representadas todas las clases de la sociedad y por cierto ocupando el último lugar el señor Juez municipal como hermano mas moderno. Encendidas sus lámparas, han tomado el camino de la sierra para salir al encuentro de Jesús SACRAMENTADO á quien iban á recibir á las cuatro de la mañana en Ujué, presentar despues su valiosa ofrenda y renovar á seguida á los pies de la Virgen el voto de visitarla en igual día todos los años. A su cabeza iba el celoso Presbítero señor Iribas, quien en las afueras del pueblo les ha dirigidos una fervorosa y sencilla plática sobre el honor que les cabía de ser los primeros que inauguraban las fiestas del milenario. A su lado ví al celoso presbítero D. Zacarías Hugalde, quien lleno de entusiasmo religioso ha venido espresamente á tomar parte en las romerías de hoy y mañana. Tan emocionado me he visto que he lanzado entuistas vivas á la Virgen de Ujué y á la fé religiosa de Tafalla, vivas que han sido contestados frenéticamente por la numerosa concurrencia que ha salido á despedir á los romeros. Todos hubieran querido seguirlos, pero en especial yo que envidiaba la suerte de ellos; mas una fuerza mayor me ha hecho detenerme y la reflexion de que

todavía? ¡Ah cuán infeliz soy! ¿Por qué he comulgado á esta alma la agitacion de la misa? ¡Maldito libro! Y tiré lejos de mí, lleno de cólera, un ejemplar que tenía en la mano.

Dos días despues me dijo su madre:

—Luisa, toma apuntes de vuestro libro: dice que es admirable, y que es en casi todo de vuestro mismo modo de ver.

¡Maldito sea cien mil veces mi libro!

Pasaron muchos días sin que viera á Luisa en la iglesia. Su madre iba siempre sola.

Me eché á llorar como un niño. «Le he quitado su fé, le he quitado su fé,» no cesaba de repetir. Entré en San Sulpicio y parecia que me hablaban todos los crucifijos, diciéndome: «¿Eres tú quien has apartado de aquí á nuestra Luisa?» La Virgen, radiante de luz, á quien veía por primera vez, segun creo, desde mi primera comunión, parecia decirme tambien con voz triste: «¿Dónde está Luisa? ¿Qué has hecho de mi pobre sierva, de mi amiga Luisa?» Y todas las imágenes de los santos y hasta las paredes me gritaban: «¿Dónde está Luisa? ¿Qué has hecho de Luisa?» Mi pobre cora-

merecia más quedándome, acatando los decretos de Dios que me lo impiden. A esta hora, que son las once, sale casi todo el pueblo á esperar á los valientes hermanos del Apostolado, cuya llegada anuncian las campanas.

Numerosos carruajes se han situado en esta para llevar los viajeros á Ujué. Se ha establecido tambien una fonda y los vecinos del pueblo han abierto sus casas para recibir á los romeros; por manera que todo está preparado para la mayor comodidad del público que se proponga visitar el santuario de Ujué durante el mes de Mayo.

Muchos han de ser los que se animen á la romería con la lectura de las inspirada poesia que publicó su periódico en el número de ayer, la que bien merecia llevar al pie el nombre de su autor, para que se hubiese grabado en el corazón de los devotos de la Virgen de Ujué por el entusiasmo que inspira su lectura. Recibo en este momento noticias de la llegada de la romería del apostolado, la cual ha encontrado en su camino á la romería de San Martín compuesta de 800 personas que marchaban con la mayor devocion y llevando en andas las efigies de María y de San Luis, y vistosos estandartes como ofrenda para la Virgen.

A la llegada del apostolado á esta ciudad, les ha dirigido una ferviente plática el Presbítero D. Zacarías Hugalde, dejando entusiasmados á los muchos que han salido á recibirlos.

Están pedidos los asientos de seis grandes coches que vienen de esa para la romería de mañana y se telegrafía á esa capital manden más coches, sin contar los cuarenta carruajes pequeños que de este y pueblos comarcanos hay dispuestos para llevar familias á Ujué.

Quisiera Sr. Director poder trasladarme á Ujué y ofrecerle mis servicios como corresponsal; pero no faltarán personas que se encargarán de este servicio; me limito pues, á comunicarle lo que observe desde aquí, que no faltará materia por ser este punto de paso de las romerías.

Se despide de V. con la más distinguida consideración su affmo. S. S. Q. B. S. M.,

PETRUS.

Correspondencia.

Madrid 2

Sr. Director del LAU BURU.

Contra el pronóstico de un astrónomo, el día de hoy amaneció esplendente, sin

zon estaba oprimido, sentía frío, temblaba... y... caía de rodillas.

Mi oracion fué breve: «Jesús, conservad la fé á Luisa.»

Admirable oracion, d rals, para un hombre que no creía... ¡Ah! es que empezaba el milagro, y empezaba á crecer.

IV.

Al salir de la iglesia, me armé de valor y fué á casa de Luisa.

Vino presurosa háca mí y me dijo:

—En este instante he concluido el libro de usted; le felicito por él es concluyente.

Y añadió con aire singular:

—Ha hecho usted de mí casi una neófita.

—Si, contestó su madre; Luisa no cesa de discutir conmigo sobre los principales artículos del Catolicismo que le he enseñado. Tiene mil objeciones que hacerme, y tengo serios temores de que llegue á ser menos piadosa, menos cristiana...

—¡Cristiana! exclamó la joven, lo soy y lo seré siempre. Pero entiendo el cristianismo de

(2) FOLLETTIN DEL "LAU-BURU,"

UNA CONVERSION.

Contéle mi historia, le expuse en seguida mi sistema; hasta ofrecí á su madre un ejemplar del libro.

La pobrecilla escuchó hasta el fin; no movió los labios, lo que me dió una gran idea... de mi elocuencia, y p reció medítandola

—Leeré vuestro libro, dijo.

Al oír esto, me ruboricé; por la primera vez en mi vida hubiera deseado que nadie me leyese.

Le observé que el libro en cuestion era serio y largo.

tándose el calor bastante más que los anteriores:

La fiesta del día ha sido como en años anteriores: procesion cívica á la que han asistido los cuarenta niños de la escuela naval de Barcelona; función religiosa en San Isidro y en la Iglesia de los Jerónimos; misas que se han dicho durante toda la mañana en el mausoleo titulado «Dos de Mayo» y formación de las tropas, que desfilaban por el paseo del Prado poco después de las dos.

De provincias van ya llegando algunos diputados y senadores electos, pero todavía es escasa la animación en los círculos políticos, donde solo se habla de la cuestión de presupuestos, que está arreglada como saben los lectores, de los individuos que formarán las mesas de las Cámaras y del alcance que tendrá el debate político.

Aparte de estas cosas, algo se dice de la asamblea republicana progresista, que en las dos sesiones que lleva se ha limitado á constituir y discutirse las actas de representantes de Pamplona, Lugo y Menorca, dando origen anoche la segunda á que de una manera evidente se significaran divididas las dos tendencias zorrillista y salmeroniana; pero no pasó de ahí.

Hubo discusión sobre validez del acta de representantes del comité provincial de Navarra, constituido en Tafalla, porque parece que en Pamplona se ha formado un nuevo comité.

Para esta noche está señalada como orden del día la elección de junta directiva y con esto creen algunos que se disolverá la asamblea. ¿Dónde están, pues, los asuntos políticos de interés tan trascendental que varios anunciaron en la primera sesión? ¿Se ha hecho venir á los representantes de provincias solo para emitir su voto en la elección de junta directiva?

Yo he de creer que no; me fundo para esto en que el Sr. Baselga quedó anoche en presentar una proposición para tratar de un asunto de honra, relativo á ciertas frases que aparecieron en un periódico, hablandose de dioses mayores y menores y que se atribuye al comité provincial de Badajoz. No sé si la proposición se discutirá ó no, pero tengo mis motivos para sospechar que sí, dándole importancia no solo porque en sí la tiene, sino porque uno de los factores principales y que recibirá directas alusiones, será el Sr. Salmeron. Si la más perfecta armonia hubiera existido en todos los asuntos que ocupan á la asamblea, acaso acaso, con prudencia de la mayoría hubiera corrido un velo por cima de todo lo que pudiera ser origen de discordia; pero no ha sucedido así y cuando anoche el Sr. Salmeron se vió contrariado en una votacion que 63 vencieron á 27 que parecian amigos suyos, dijo que era sembrar la indisciplina y la discordia y que á su modo de ver estas cosas, apurados los medios de concordia, sólo cabe el rigor de la justicia y caiga quien caiga. Estas frases no dejan dudar que habrá discusión y borrascosa, si de ayer á hoy no se han puesto los medios necesarios para evitarla.

Mañana se celebrará el consejo que tan deseado es por los fusionistas que se muestran descontentos del gobierno, porque esperan que se reproduzcan los incidentes del consejo en que se trató la cuestión de Hacienda y que dió origen á diversos criterios entre los ministros de Hacienda, Guerra y Marina. Creo que se llevarán chasco, pues aunque los últimos dos ministros, no se muestran muy propicios á rebajar mucho de lo que serian señalados para sus respectivos presupuestos, cederán al fin velis nolis, porque no se dejo la poltrona asi como quiera. El Sr. Camacho no quiere aumentar los impuestos que bastante recargados están y al mismo

tiempo todo su deseo es nivelar los presupuestos, no con cantidades imaginarias como suelen hacer todos los ministros de Hacienda, sino de una manera evidente y verdadera y cree que introduciendo economías en los diferentes departamentos y descubriendo las ocultaciones, que no son pocas en la contribucion territorial especialmente, lo podrá conseguir sin dificultad alguna.

El consejo de mañana, tendrá verdadera importancia; se trata en él, si no mienten las crónicas, de esta cuestion, que es ahora la que priva y preocupa más á los ministeriales por lo mismo que creen un peligro para que haya crisis, cosa en que no hay que esperar en estos momentos estando en vísperas de abrir las Cortes.

El mensaje lo leerá en ambas cámaras, como ayer indiqué, el señor Sagasta, La reina en atencion á su estado, no podrá hacerlo.

Anteayer tarde hubo un momento en que se creyó en Palacio que la reina habia sentido los primeros dolores del parto. Por la mañana fueron á almorzar á casa los infantes D. Eulalia y D. Antonio. Sin duda la comida no la sentó muy bien y se sintió algo molestada, pero los médicos calmaron á la servidumbre que andaba de aquí para allá dando órdenes que fueron revocadas despues que se supo la verdadera causa del malestar de la reina.

Algun chusco, sin duda, ha echado á volar la especie de que ayer tarde el cura Galeote se habia fugado de la Carcel-Modelo. He ido á comprobar la noticia y no tenia el menor fundamento.

El corresponsal.

Crónica general

La última epidemia colérica.

La Gaceta publica el resumen de los extragos causados por la epidemia, que á nuestra vez, resumimos en esta forma:

- Alava, 859 invadidos, 325 defunciones; Albacete, 8.236, 3.244; Alicante, 13.977, 5.645; Almeria, 9.660, 2566; Avila, 569, 159; Badajoz, 950, 558; Barcelona, 6.302, 2.915; Burgos, 2.310, 786; Cáceres, 147, 57; Cádiz, 2.232, 984; Castellón, 16.753, 6.436; Ciudad-Real, 3.727, 1.668; Córdoba, 3.787, 1.310; Cuenca, 10.003, 3.459; Gerona, 2.194, 652; Granada, 24.736, 10.285; Guadalupe, 2.944, 777; Guipúzcoa, 304, 158; Huelva, 462, 239; Huesca, 5.762, 1.237; Jaén, 5.039, 2.599; León, 111, 48; Lérida, 3.449, 1.209; Logroño, 5.046, 1.220; Lugo, 16, 16; Madrid, 8.584, 3.559; Málaga, 5.037, 1702; Murcia, 17.749, 7.376; Navarra, 12.895, 3.161; Orense, 94, 39; Oviedo, 64, 38; Palencia, 3.587, 818; Pontevedra, 16, 9; Salamanca, 1.288, 476; Santander, 921, 431; Segovia, 2.403, 893; Sevilla, 247, 101; Sorria, 379, 1.016; Tarragona, 8.740, 2.536; Teruel, 21.909, 6.960; Toledo, 10.308, 3.972; Valencia, 45.515, 21.612; Valladolid, 7.578, 2.603; Vizcaya, 635, 274; Zamora, 3.587, 764; Zaragoza, 54.943, 12.788.»

Una carta de Napoleon

Los diarios de Madrid publican el siguiente curioso documento, cuyo autógrafo se conserva en el Museo Mejicano.

«París Setiembre 9 de 1808.

Mi querido hermano José Napoleon, Rey de España:

Comprendí que andando el tiempo los sucesos que ocurrieron sucesivamente desde que Dupont tomó la resolución de abandonar Andújar, y que las tropas españolas pasaron el Guadalquivir, vendrian á echar por tierra todos los ade-

sus doctrinas? Mire usted la pág. 33, la 177, y especialmente la 201...

Y me enseñaba ciertos pasajes que, según oí, había aprendido de memoria.

Nada podía contestarle; me veía vencido con mis propias armas. Bajé la cabeza y me retiré. Y ese día supe lo que era el dolor... y los remordimientos.

V.

¡Como el oro puro se ha convertido en vil metal!

¿Dónde estás, hermosa alma de Luisa?

Hace poco creías en un solo Dios, creador del cielo y de la tierra; en un dulce Salvador, Jesucristo, muerto por todos los hombres; en una Iglesia santa que debe continuar sobre la tierra hasta la consumacion de los siglos todas las obras de Cristo.

Poco la tenias una fé razonable, lógica, sublime; sabías perfectamente de dónde venias, á dónde ibas y lo que eras. No soñabas sino con el cielo: ¡oh! Luisa, Luisa! ¿Reemplazan

lantos de vuestro reinado; así sucedió, coronando mis temores los acontecimientos de Bailén.

Nada se ha perdido; desde la estrategia de Bayona tengo en mi poder al imbécil Rey Fernando VII, y á eso deberemos el éxito de vuestro reinado en el Trono de España; pero necesario se hace que escuchéis y observéis las instrucciones que os mando con mi leal general Savary, sin olvidar que se hace preciso una energia extraordinaria «con esa raza española tan inflexible é indomable y que, en el mundo, es la única que llegaria á temer, por que vendria á ser un obstáculo invencible para mis proyectos continentales.»

Os lo repito: observad mis instrucciones, y contad con el afecto de vuestro hermano.—Bounaparte.»

En honor de Eslava

Bajo este título dice un periódico madrileño.

«La velada que anoche se celebró en la escuela Nacional de Música y Declamacion fué digna por todos conceptos del insigne maestro á cuya memoria se consagraba.

Eslava es una figura de gran relieve entre los músicos españoles, un compositor de glorioso renombre y un gran propagandista del arte lírico en nuestro país, y el señor Arrieta ha demostrado con la velada de anoche, como con otras muchas de igual género, que sabe enaltecer y celebrar dignamente á los maestros que lo merecen.

Pocas veces hemos visto el hermoso y amplio salon del Conservatorio más concurrido y brillante que anoche.

Todos los números del programa y todos los artistas encargados de interpretarle fueron extraordinariamente aplaudidos.

Tambien lo fueron el señor Esperanza y Sola, que leyó una biografía de Eslava y notable juicio critico de sus obras, y el Sr. Arrieta, que dedicó al insigne maestro sentidísimas frases.»

Dos cartas del cura Galeote

El presbítero Galeote ha escrito dos cartas, una al Nuncio de Su Santidad y otra al gobernador y cabildo de la diócesis: «Reverendísimo señor Nuncio Apostólico.

Cárcel Modelo 29 de Abril de 1886. No dudeis, señor, del más profundo y verdadero arrepentimiento que me domina.

Las miserias mundanas y mis vanidades han producido un éxito tan fatal que nunca han abrigado mis ideas y sentimientos. Así lo comprendereis, si deponeis por un breve rato vuestra justa indignacion y amargura.

No creais, señor, pues seria otro mayor crimen, que pretendo yo en modo alguno justificar mi gravísimo delito: ¡jamás!

Poseido estoy de que soy el más indigno de los pecadores, y solo la infinita misericordia de Dios me dá la dulce esperanza de mi salvacion.

Os pido con toda mi alma me perdoneis el grandísimo sentimiento que os he proporcionado y la sin igual ofensa que os he inferido.

Rogad á Dios y á su Santísima Madre por mí y ejerciendo la más sublime de las virtudes, según San Pablo, perdonad de todo corazón á este más desgraciado é indigno de vuestros súbditos, y si vuestra altísima ilustracion considera dignos los sentimientos que con la mayor contricion y arrepentimiento expreso, os pido los presenteis en vuestro nombre y el de

caso los sistemas humanitarios al cielo y aun los suspiros al cielo?

Poco há eras la humilde sierva de María, procurabas imitar la pureza inmaculada de esta Virgen, y ahora... ¡Oh! ahora no hay Virgen para tí; tienes, en cambio, la ciencia, que no es inmaculada, que no consuela, que es seca y que desanima; tienes la ciencia que me ha hecho lo que soy, la ciencia que odio desde que tú la quieras.

No vendrás ya, Luisa, á esta iglesia; no vendrás al pié de esta imagen. Adios para tí las largas oraciones ante este altar; adios las comuniones llenas de lágrimas y de súplicas; adios los cánticos de la voz y los cánticos del corazón.

¡Oh hermosa alma de Luisa! ¿Dónde estás?

Yo, yo, soy el único culpable. «¿Dónde está Luisa? ¿Qué has hecho de Luisa?» me preguntan aún todos estos objetos que me rodean. ¡Ah! no en vano resisto.

No era la verdad lo que yo poseia, porque la verdad no desfigura las almas, como acabo de desfigurar la tuya con mis mentiras.

este más despreciable é indigno sacerdote á los pies de nuestro Santísimo padre Papa Leon XIII, para si pueden mitigar algun tanto la indecible pena y amargura que le he proporcionado, me conceda su santísimo perdón y bendicion, que lleno de la más verdadera contricion y arrepentimiento con la mayor humildad le implora el más despreciable é indigno de sus hijos. B. S. A. P., presbítero Cayetano Galeote.»

La otra carta, dirigida al gobernador y cabildo eclesiástico, es una repetición de los conceptos de la primera, añadiendo únicamente que si la estiman digna de publicarse, suplica se inserte en los Boletines eclesiásticos.

Decreto sobre instruccion pública.

La Gaceta publica un decreto en virtud del cual, desde el próximo año económico el Estado se encarga del pago directo de las escuelas de primera enseñanza, Institutos y Escuelas Normales.

Por lo que puede afectar á los derechos é intereses de Navarra, publicamos á continuación el articulado. Dice así:

Artículo 1.º Con el fin de comprender entre las obligaciones generales del Estado el sostenimiento de las escuelas de primera enseñanza, de las normales de maestros y de maestras, de la inspeccion del mismo ramo y de los institutos de segunda enseñanza provinciales y locales, se incluirán en el presupuesto de gastos del próximo año económico los créditos necesarios para el pago del personal y material de los expresados servicios.

Art. 2.º Los derechos de matricula y título de la segunda enseñanza y los de matricula de las escuelas normales serán satisfechos en papel de pagos al Estado.

En igual clase de papel se satisfarán en los institutos los derechos académicos establecidos por el real decreto de 10 de Agosto de 1877.

Art. 3.º Los institutos que tienen rentas propias continuarán percibiéndolas directamente.

Art. 4.º El ministro de Hacienda adicionará el presupuesto de ingresos con un impuesto especial de enseñanza que consistirá en el recargo sobre la contribucion territorial que sea necesario para cubrir las atenciones que expresa el art. 1.º de este decreto, hecha deducion de lo que importan las rentas de los institutos y los ingresos expresados en el art. 2.º, que se calcularán para cada año económico por los productos del anterior.

La recaudacion del impuesto de enseñanza se hará á la vez que la contribucion territorial é ingresará en el Tesoro como todos los demás recursos del Estado.

Art. 5.º El ministro de Hacienda propondrá tambien á las Cortes la supresion del recargo sobre la misma contribucion territorial que, según las disposiciones vigentes pueden utilizar los ayuntamientos, y en cuya equivalencia ha de cobrarse el impuesto á que se refiere el articulo anterior.

El ministro de la Gobernacion dictará las disposiciones oportunas para que en los presupuestos de ingresos y gastos provinciales y municipales se introduzcan las modificaciones convenientes por consecuencia de lo que el presente decreto establece.

Art. 6.º En el presupuesto de gastos del ministerio de Fomento se incluirán los créditos necesarios para los aumentos siguientes:

1.º Para el aumento de sueldo á razon de 500 pesetas por quinquenio á los catedráticos de instituto, los cuales dejarán de percibir los que ahora disfrutaban en concepto de antigüedad y mérito y los derechos académicos.

2.º Para elevar á 625 pesetas el sueldo anual de los maestros y maestras que desempeñan las escuelas incompletas de temporada y de asistencia mixta; este aumento se hará al proveerse las vacantes que ocurran en lo sucesivo.

3.º Para reorganizar la inspeccion de primera enseñanza, aumentar las plazas de inspectores y los sueldos y dietas que han de disfrutar.

4.º Para abonar á los maestros de las escuelas normales por el carácter de profesionales que

La verdad embellece todos los corazones que ocupa.

Desde que has perdido la fé, tu alma, Luisa, no me inspira más que una profunda lástima; hasta su semblante ha perdido toda su gracia; es horrible.

Si, yo profesaba la mentira y te he hecho perder la verdad. Basta esta prueba, aunque otras mil brotan de mi alma. Desde que no eres cristiana, me das miedo; luego el Cristianismo es verdadero.

Renuncio á los sistemas que han tenido fuerza para afear la más hermosa de las almas, y me arrojillo á los plés de vuestra Cruz, ¡oh Jesús mío!

Quiero reemplazar cerca de Vos á la que acaba de abandonaros; si habeis perdido un alma, aquí hay otra que habeis recobrado. ¡Oh María! Ved á un pobre pecador que presentareis á vuestro Hijo!

Y pues sola tan buena, rogad á Dios que no permita, cuando vuelva á El, que Luisa le abandone para siempre. ¡Oh Luisa! Es necesario que te conviertas ¡Viva Jesús! ¡viva María! ¡viva la Iglesia!

éstas tienen, los premios de antigüedad que á los mismos corresponderá.
5.º Para elevar á 500.000 pesetas el crédito que en virtud del art. 97 de la ley de instrucción pública, se debe consignar anualmente, con el objeto de auxiliar á los pueblos en la construcción de edificios destinados á escuelas.

Gacetillas

Brillante y numerosa, como se esperaba, fué la procesion celebrada ayer mañana para administrar la Comunión Pascual á los enfermos de la parroquia de San Juan Bautista.

Rompia la marcha un piquete de caballería; seguían cientos de fieles con luces, formando dos largas filas en medio de las cuales veíase la bandera parroquial y de trecho en trecho parejas de niños vestidos de ángel;

Ha salido para Paris con objeto de perfeccionarse en el arte de la fotografía, á que hace tiempo se dedica, el joven pamplones don Pedro Razquin.

La funcion de teatro de esta noche se componerá de tres obras en un acto cada una, cuales son las aplaudidas zarzuelas "El Lucero del alva" y "Música clásica";

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio relativo al Banco Vitalicio de Cataluña, que publicamos en la cuarta plana de este número;

A las once de la mañana se cantó anteayer en la Catedral un solemne "Te Deum" por haber entrado la Reina Regente en el noveno mes de su embarazo.

A las doce y cuarto de la noche del domingo falleció la señora doña Mariana Sanchez del Aguila, esposa del capitán de artillería Sr. Nevol é hija de D. José Sanchez del Aguila, Auditor que fué de este distrito militar.

Hemos recibido un interesante libro que lleva por título "Valvanera.—Historia del Santuario y Monasterio de este nombre en Rioja,"

Tambien ha llegado á nuestra recoleccion el cuaderno 102 de la importante obra que lleva por título "España.—Sus monumentos etc."

A las cinco y media de la tarde llegó ayer á esta ciudad la procesion trayendo la milagrosa imagen del Arcángel San Miguel que se venera en el monte Aralar,

Los ejercicios de oposicion á las notarias vacantes en Estella, Tudela y Muez darán principio el día doce del corriente en la casa-escuela notarial de esta ciudad.

Con la dotacion anual de 450 pesetas está vacante la titultur de médico-cirujano de Viana.

El «Boletin Oficial» de ayer publica una extensa é importante circular sanitaria de la cual dimos hace días noticia detallada.

Hoy á la mañana se habrá verificado la procesion solemne para administrar la Comunión Pascual á los enfermos de la parroquia de San Saturnino.

asistido numerosísimos fieles con alumbrado, como sucede todos los años.

Uno de los varios acreedores del rey de Baivera cuyos apuros financieros son ya públicos, reclama la friolera de 1.250.000 pesetas, y el rey no quiere dar más que 218.750 pesetas,

Una comision científica de la República Argentina recorre actualmente los pueblos de la provincia de Granada castigados por los terremotos, estudiando la geología de aquella zona.

Segun telegrama de Palma, en el arrabal de Santa Catalina, de aquella ciudad, se promovió un fuerte escándalo á consecuencia de haberse dado una concerrada á un viudo que celebraba su segundo matrimonio.

Han sido denunciados al Juzgado unos hombres que fueron sorprendido cazando con red.

Se ha impuesto la multa de 16 pesetas á un individuo que quitó el domingo el rótulo de una tienda.

Víctima de una pulmonia falleció el viérnes en esta capital el coronel retirado D. Alejandro montestrucque. R. I. P.

Ayer habrían ingresado en el convento de la Enseñanza de Tudela dos señoritas, una de Manresa y otra de San Martín de Unx.

Segun El Imparcial, la ciudad de Zaragoza tendrá en breve el título de "Siempre Benéfica," y la cruz de Beneficencia, por los méritos adquiridos durante la pasada epidemia colérica.

A un periódico de Zaragoza le participan que en una finca del término de Torrero, se ha observado la enfermedad llamada "arinos,"

El dictamen del Consejo de Sanidad sobre la inoculacion Ferran, obra ya en poder del señor ministro de la Gobernacion, y propone que se faculte al doctor Ferran para continuar sus experimentos,

En Málaga ha faltado poco para que le hicieran la autopsia á un hombre vivo. Ingresó en el hospital, en un estado muy grave,

Vive en un pueblo de la provincia de Málaga un matrimonio, perteneciente á una familia de ricos labradores, que goza de general aprecio.

Martes.—Sant. Mónica y la Dedicacion de la Catedral de Pamplona.

En las Beatas.—Continúa la novena de Santa Catalina de Sena, con expuesto, y gozos cantados.

En San Nicolás: Al oscurecer las Flores, con sermon que predicará el canónigo D. Tirso Larequi sobre el Dulce nombre de María.

En Capuchinos: A las seis de la tarde ejercicio de las Flores.

Cultos religiosos.

Anuncios preferentes

El fondista de Tafalla don

Amos Iribas tiene el gusto de anunciar al público que desde el día dos del próximo Mayo instalará una fonda y café en la villa de Ujué donde se servirán comidas y almuerzos.

Tambien hace presente que avisando con un día de tiempo tendrán coche á su disposicion ó sea asiato en ellos.

A. Iribas.

Fundicion de hierros y metales

Construccion de máquinas para la agricultura é industrias.

«LA ALIANZA.»

M. VISIE Y COMPANIA MAGDALENA 31. PAMPLONA.

Unicos representantes en Navarra de la casa E. Vemet de Berieres para la espendicion de sus recomendados arados y coladeras para caballerías dedicadas á arar viña.

Tambien se encontrarán en sus completos talleres los arados «Vitis» y de todos los demás sistemas que mas aceptación tienen en España; así como correajes para transmisiones, picos especiales para refinar piedras de molino, bombas de cristal para engrasar maquinaria, chapas para limpias, máquinas para elaborar chocolate á brazo y con malacate,

Se encarga la casa de construir todo pedido, sin que el cliente esté precisado á presentar planos de las obras.

Direccion telegráfica—Visiér—Pamplona.

VINO

En el Almacen de Ultramarinos de Guillermo Dominguez, calle Mayor 64 y Eslava 7, se vende á 32, 24, 21 y 18 reales cántaro,

G. Dominguez.

BUENA OCASION.

En el Centro de suscripciones del que suscribe hay de venta entre otras muchas las obras siguientes:

- Anales de Navarra por el P. Aleson 7 tomos. 1
Compendio de id. id. 1
Novísima recopilacion de las leyes de Navarra 2
El Oasis, viaje al país de los fueros por Mañé y Flaquer 3
Crónica general de España.

Diccionario geográfico, estadístico, histórico de España y sus posesiones de Ultramar por D. Pascual Madoz.

Historia de la legislacion por los abogados señores Marichalar, Manrique y Marqués de Montesa.

Id. de las Provincias Vascongadas. Obras del P. Fray Luis de Granada. Historia de la última guerra civil por D. A. Piralá.

Biografías y retratos de los personajes más notables de las cinco partes del mundo. Diccionario de artes y manufacturas, de agricultura, de minas, etc., por F. de P. Mellado.

La Defensa de la Sociedad. Diccionario de Roque Barcia. San Nicolás 4, Pamplona. Casildo Iriarte.

PAN DE SEBO.

Se vende pan de sebo, alimento muy nutritivo para perros, cerdos y aves; á 30 céntimos de peseta el kilo, ó sea á veinte y cuatro maravedis

Romería á la Virgen de Ujué.

En la litografía de Gascon, Pozo blanco 4, se venden estampas de dicha Imágen en buen tamaño al precio de 20 céntimos de peseta.

Tambien se halla de venta el magnífico rostro de Jesucristo (cuadro de Marx), que mirándolo fijamente se ven en los ojos cerrados y abiertos á 50 céntimos

VENTA DE FINCAS.

A voluntad de su dueño y en pública subasta extrajudicial se venderán la casa llamada Pelle-neco, 1 0 robadas de tierra y 25 peonadas de viña por 6.000 pesetas.

El remate tendrá lugar el día 8 de Mayo próximo á las 11 de la mañana en la notaria del Licenciado D. Polonio Escóla, Plaza del Castillo núm. 11, 2.º piso donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad.

Pamplona 30 de Abril de 1886.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

Denúfrico que lo mismo con el proteccionismo que con el libre-cambio desafia en buena lid sin temor á la competencia á todos los denúfricos extranjeros. De venta á 6 reales franco en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas

UNA BUENA JOYA.

Se vende la 1.ª edicion del Quijoto del año 1605. San Nicolás 4, Pamplona.

LUSTRE CHINO.

Color con brillo para los suelos.

Con este color no hay necesidad de sacar lustre á los suelos con cepillos ni cera puesto que además de su hermosísimo color posee un deslumbrante brillo que supera con mucha ventaja al que se obtiene con la cera.

Para usarlo basta frotar el suelo con un trapito ó bayeta impregnada en este líquido y estenderlo bien por todo el pavimento.

Para que quede más igual y brillante es conveniente fregar antes el suelo con una disolucion de Harina jabonosa ó sea cuatro ó seis cuoharadas de esta harina disueltas en cuatro ó seis pintas de agua y con esto fregar el suelo.

De este modo queda el color más hermoso y se seca en dos minutos. De venta en la droguería de Francisco Garcia Plaza del Castillo número 4.

Colegio de San José para señoritas

dirigido por Doña Encarnaclon Uriz de Ibarlacea y su hermana doña Josefa Maestras Superiores.

Establecido en la calle de Dormitatoria, número 1, 2.º derecha, en mismo local conocido con el nombre de "Colegio de las Francesas."

LA ELEGANCIA.

Calzados de todas clases, cordones de seda y cuero, abrochadores, calzadores, barnices negro y bronce, betunes brillo y mate, metros, salva-barrós, cortes aparados, artículos para los mismos y herramienta para zapateros.

Especialidad en calzado y córtés sobre medida.

Venta por mayor y menor. Calle de Mercaderes número 18.

CAMBIO DE ORO.

En el Escritorio de E. Compañed San Nicolás 29 3.º se cambia toda clase de oro abonando prima en el cambio.

Horas por la mañana de 8 á 2, y por la tarde de 3 á 8 noche.

Almacen de vinos y aguardientes. de J. Ferniz.

Vinos tintos de Carifiana de reales 21, 23 y 25 cántaro por pintas á 28 32 y 36 maravedises.

Aguardientes de reales 22, 27, 32 y 40 el cántaro por pintas de reales 1 y 1/2, 2, 2 y 1/2 y 3. Carretera de Tafalla frente á Cordovilla.

ULTIMA HORA

Madrid 3, 9 30 n.

Camacho ha tenido una ligera recaída y aplazádose el Consejo; renacen dificultades en los presupuestos.

El duque de Sevilla ha llegado á Palma.

Madrid 3, 11 30 n.

En la asamblea republicana ha habido un debate sobre la forma en que habia de ser nombrada la junta directiva: los salmeronianos han propuesto que el presidente sea nombrado por aclamacion, y que una vez nombrados los vocales, estos designen despues los cargos; los zorillistas desean que se voten por separado cada uno de los cargos.

Bolsin 58,95

Imp. de Istúriz.

SECCION DE ANUNCIOS

YA NO SE COSE Á MANO!

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril SINGER
de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p.º descuento al contado

— PREVENCIÓN —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes á las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama ajena, y llegan con el mayor descaro á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposicion de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

segun consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposicion ratificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los *Fabricantes Alemanes* son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra la sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio, empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante aleman, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnizacion á la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicacion pública. De lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repintada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.—Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Capital de fundacion por medio de acciones nominativas

10.000.000 de pesetas.

Esta sociedad Española se dedica á asegurar capitales para formacion de dotes, redencion del servicio militar, carreras literarias etc. así como tambien á constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas mediante el pago de una prima única ó anual, pudiendo hacerse esta última por trimestres, semestres ó año entero.

Las pólizas realizadas por esta compañía en el último trimestre del año 1885 fuéron en número de 402, y las verificadas en el primer trimestre del corriente año ascienden á 513 alcanzando la última el número 4391 y perteneciendo varias de ellas á Navarra, segun se publica detalladamente en el Boletin oficial de dicha Sociedad, correspondiente al 15 de Abril último, observándose por consiguiente una proporcion ascendente de 111 pólizas en el pasado trimestre respecto al anterior. Los capitales de los riesgos en curso pasan de

16.000 000 DE PESETAS.

Estos datos demuestran por una parte la gran importancia del Banco Vitalicio, el cual ha pagado con religiosa puntualidad los muchos siniestros ocurridos durante la epidemia colérica de 1885; y por otra manifiestan que tan noble y benéfica institucion va adquiriendo carta de naturaleza en nuestra patria. No seamos, pues, las navarros los últimos en darle impulso. Todos aquellos de cuya vida dependa la subsistencia de sus mugeres, hijos hermanas etc. tienen obligacion de asegurarles el porvenir, mediante una proposicion de seguro en cualquiera de las innumerables combinaciones que tiene adoptadas el Banco Vitalicio.

Pídanse cuantas noticias y detalles se deseen al delegado D. Victor Sainz de Robles, Caldereria 1 Pamplona ó al agente general D. Enrique Velasco, San Nicolás 32 1.º



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D.Elias Mutiloa, Mercaderes 20

CALDO CIBILS INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

Po
á rep
sobre
en un
D. E
La
adop
crim
tras
su ta
de d
de d
zand
ñera
sobre
inme
imp
peric
ta E
y la
men
siler
var
cer
de l
es e
ó in
logi
ble
de c
nue
¿
Ant
esp
rech
en r
Gal
tros
gre
«
me
por
her
duc
cri
má
(
te
cl
á
lg
t